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大众报业集团主办

降取暖费 何妨引进民资“鲶鱼”
◆导报记者 牟德鸿 济南报道

煤价连年下跌， 是人所共知的
事实。 跌至今年的 410元 /吨，已经
是在 2011 年 830元 / 吨基础上的腰
斩价。

然而，从 2005年开始，就被国家
发改委出台文件要求与煤炭价格实行
联动的城市取暖费价格， 却在此后数
年内历经轮番上涨之后，从 2008年开
始进入了漫长平台期。 任凭此后煤炭

价格的连年下跌， 北方绝大多数城市
的取暖费一直居高难下。

“在煤炭价格连年下跌的前提
下，城市取暖费坚挺不降，是很没有道
理的。 它反映了公用事业领域部分垄
断企业习惯性的傲慢思维。 ”山东省
政府参事、 导报特约评论员邓相超直
言不讳地指出。

作为山东省政协常委和山东省人
民政府参事，邓相超有过与通讯、交通
设施收费等垄断行业数年叫板、 博弈

的经历。 对于供热企业近年来向公众
抛出的诸如“水、电、人力成本上涨”、
“基础设施建设、 财务、 环保支出增
加”等说辞均表示异议。

邓相超认为，类似新建热源厂、汽
改水、 新供热管网建设等基础设施建
设费用大部分是由政府按照城市规
划，由财政掏钱来完成的，而并非由供
热企业自行承担； 至于供热企业的环
保支出，邓相超告诉导报记者，他曾经
以山东省政协常委的身份， 听取过山

东省环保厅的专题汇报。据他所知，对
于电厂脱硫、降尘等环保投入，省政府
提供有专项配套资金用于补贴企业，
热电企业应该也在享受到这笔资金支
持的企业之列。

供热企业将上述这些费用算进企
业的建设成本，明显是在误导舆论。

多年来， 对于公用事业收费标准
的异议，百姓习惯于向物价部门咨询。
而物价部门则往往会请出相关部门对
价格形成机制和成本构成提供说法，

却少有人对企业方面所提供的说法是
否合理提出质疑。
“对于公用事业服务部门关于服

务价格的说法， 无论是消费者还是物
价部门，往往无法辨别其真伪。物价部
门是因为在现有的权限之内， 并不具
备对相关收费部门的财务状况进行审
计的职能； 消费者则往往既缺乏相应
的专业知识， 更缺乏支付审计费用的
财力。 ”

>>下转 A4版

行业利润下滑 股权转让趋热

地产鲁企频现出局者

进一步采取措施以加大经济开放程度和市场化程度，要求
大刀阔斧地进行结构性改革，例如转向更加市场化的金融体系

D·产经

济南市住房公积金管理中心将通过增加经办网点、 积极
开展网上预约业务等措施，确保调整政策顺利实施

A2·热点
美复苏升息
中减税提振

沪深两市迎
报复性反弹
趋势扭转尚需较长过程

济南公积金最高
可贷 60万

移民危机
8月 26日，在瑞士日内瓦，

法国内政部长卡泽纳夫（右）
和联合国难民事务高级专员古
特雷斯举行联合新闻发布会，
呼吁欧盟国家加强合作以应对
移民危机。

（新华社 /法新）

●天津港总裁等 7 厅级责任人员被
采取刑事强制措施 天津港“８·12”特别
重大火灾爆炸事故发生后，根据查明的情
况和有关法律法规，检察机关分别以涉嫌
玩忽职守罪对天津市交通运输委员会主
任武岱（正厅级）、天津港（集团）有限公
司总裁郑庆跃（正厅级）等 10人依法立
案侦查并采取刑事强制措施，以涉嫌滥用
职权罪对交通运输部水运局副巡视员王
金文（副厅级）依法立案侦查并采取刑事
强制措施。 上述人员中，有 7名厅级责任
人员。

●海军在东海举行大规模实兵对抗
演练 海军 27日在东海某海空域组织了
大规模实兵实弹对抗演练， 上百艘舰艇、
数十架飞机以及部分岸导和信息作战兵
力组成的红蓝双方， 在复杂电磁环境下
“背靠背”地进行了多波次攻防对抗。

●前七个月全国税收创五年来同期
最低 财政部部长楼继伟 ２７日表示，今
年 １ 至 ７ 月， 全国一般公共预算收入
９３８４９亿元，为预算的 ６０．８％，增长 ７．５％。
税收收入 ７８７９３亿元， 为 ２０１０年以来同
期最低水平；从支出来看，全国财政支出
同比增长 １２．１％，完成预算的 ５２．５％。

●万达 ６.５ 亿美元并购美国世界铁
人公司 中国民营企业万达集团 ２７ 日
宣布， 以 ６.５亿美元并购世界最大的铁
人三项赛事运营者———美国世界铁人公
司 １００％股权。 此次并购美国世界铁人
公司， 万达将拥有一项国际顶级赛事产
权，体育产业版图继续扩大。

●8 月中旬以来全国猪肉价格涨势
放缓 8月 27日，禽蛋、猪肉价格上涨；
蔬菜、水产品价格以涨为主；牛羊肉、水果
和食用油价格略有波动；成品粮和奶类价
格基本稳定。 监测的 21种蔬菜中，12种
价格上涨，5种价格下降，4种价格持平。

●伊拉克军队两名将军遭 “伊斯兰

国” 袭击身亡 伊拉克军方 27日宣布，
伊军队两名将军当天在伊西部安巴尔省
遭遇极端组织“伊斯兰国”武装分子发动
的自杀式爆炸袭击后身亡。

（均据新华社）

产量峰值或已过去

钢铁行业困境将成“新常态”

◆导报首席记者 时超 济南报道

随着房地产业“吸金光环”的
减弱， 尽快脱身地产业务已经成为
不少企业的选择。

26日， 北京产权交易所挂牌公
告显示， 山东莱阳某国企拟转让其
控股的 4家房地产开发公司全部股
权，转让价格面议。 公告显示，被转
让的公司共持有 28块地，总占地面
积达 3568亩，均为商住用地。

经济导报记者注意到， 近期类
似剥离房地产业务的案列并不少
见，甚至不乏上市公司的身影。 如莱
茵体育（000558）本月就公告称已
剥离地产业务全面转型体育产业；
还有鲁股新潮实业（600777）也于
上月底公告其转让了烟台某房地产
公司的半数股权。

多位业内人士表示， 在需求下
降、库存激增的大背景下，地产业利
润正在不断下滑， 并已经危及到了
中小房企的资金链安全。受此影响，
一些旗下拥有房地产业务的公司不
得不开始寻求甩掉“包袱”的道路。
“市场竞争日益激烈，对企业的

规模、成本控制都提出了更高要求，
优胜劣汰、 资源整合将成为房地产
企业的主流趋势。”北京师范大学经

济学院房地产研究中心教授张文清
对导报记者表示， 今后一段时期或
将有更多的中小房企退出市场，“大
鱼吃小鱼”现象将日渐显现。

黯然出局
北京产权交易 26 日的公告显

示， 此次被转让的 4家房地产公司
均由一家国资企业全资持股， 注册
资本分别为 2.77 亿元、2.61 亿元、
2.29亿元以及 8125万元，经营范围
均为房地产开发销售。

导报记者尝试联系转让方及产
权平台相关负责人， 但受访人均对
公司名称、 转让理由保密甚严。 不
过，从 4家公司持有的土地资源看，
此次转让方的“来头”并不小。

资料显示，4家公司在莱阳共持
有土地 28块， 占地总面积达 3568
亩，用地性质均为商住。 其中，16块
地位于莱阳市穴坊镇青威高速路
南、莱青路东西两侧，共 2221 亩；9
块地位于莱阳市穴坊镇与青岛市金
口镇交界处， 占地 1038亩； 剩余 3
块地则位于莱穴路东，占地 309亩。

莱阳当地人士对导报记者表
示， 上述地块位置大致均处于丁字
湾新区附近， 该区域是山东半岛蓝

色经济区 9个集中集约用海区域之
一，也是莱阳的“三大战略板块”之
一，位置在莱阳与青岛即墨之间，拥
有交通、旅游等多项资源。 同时，转
让公告的说明中也指出， 被转让公
司所持土地资源优势明显， 预期效
益较高，前景乐观。

那么， 是什么原因令上述莱阳
企业“忍痛割爱”呢？在山东某房地
产企业项目经理彭山（化名）对导
报记者表示，房地产行业盈利下滑、
资金链隐忧， 都有可能是企业脱身
房地产业的原因。
“无论是做写字楼，还是公寓住

宅，现有项目的赢利前景都不佳，特
别是在三四线城市。”彭山对导报记
者表示， 经过前期的爆发性增长，地
产业的饱和度已经趋于高位，高库存
情况普遍存在， 行业利润率下滑严
重，“一些企业前期拿地时预期较高，
在成本上就没有进行合理控制，现在
发现销售前景堪忧， 经营压力大增，
不得不尽快退出，避免损失扩大。 ”

而导报记者也注意到，中原地产
研究部近日统计的上市房企半年报
中，利润率下滑已成为常态，平均净利
率在 8.4%左右。 另外，中小房企更是
下滑迅速，部分企业的净利率已经明
显低于其贷款利率，即“入不敷出”。

中小房企撤离
值得关注的是， 在行业景气度

下滑的背景下， 类似上述莱阳房企
股权转让的案例已然不再是个例。

导报记者注意到， 仅今年以来
在京沪产权交易所待售房企股权总
权益金额已经超过 100亿元， 其中
有超过 20 家房企出售 100%的股
权。 如北京产权交易所 7月公布的
一则转让信息中就显示， 北京某企
业拟转让手中持有的山东某置业发
展有限公司 85.71%股权。资料显示，
该置业公司位于潍坊， 从事房地产
开发销售业务，注册资本 1.4亿元。
“潍坊近两年来的商品房库存

量很大，价格低迷，销售难度高，这
应该是企业寻求退出的原因。”彭山
说道。

甚至一些上市公司也开始主动
退出房地产市场。 如新潮实业在 7
月 31日就公告称，公司与山东嘉华
盛裕创业投资股份有限公司签署协
议， 拟将其持有的大地房地产公司
50%股权转让予嘉华盛裕。 公司表
示，从房地产领域退出，集中精力转
型油气开发业务， 成为其今后的转

型方向。 >>下转B1版

◆导报记者 王延锋 章丘报道

没有最低，只有更低。用这句话形
容钢铁价格近两年的走势很是贴切。
“目前，国内螺纹钢价格甚至已

经跌至 2000元 /吨左右， 比 20年
前的价格还要低三分之一。 ”26日，
国内某大型钢铁企业相关负责人向
经济导报记者说道。 对于行业的现
状，他用“不知道什么价位是底、不
知道什么时候到底”来形容。

值得注意的是， 钢铁行业产能
过剩的声音近年一直不绝于耳，伴
随着这个声音，钢铁产量、消费量还
在不断上升。但自今年以来，国内钢
铁产量出现下降，这是近 20年来首
次下降。业内人士预计，国内钢铁产
量的峰值可能已经过去。

导报记者日前走访了济南地区
的一些钢铁厂、经销商，上下游产业
链普遍对行业的前景感到忧虑。“目
前钢铁行业低迷不是短期现象，无
论是钢铁行业还是下游的流通行
业，都要做好长期过‘紧日子’的准
备。 ”26日，鲁中德诚物资有限公司
（下称“鲁中德诚”）总经理高其友
向导报记者说道。

20年来最低价

26日， 在山东闽源钢铁有限公
司（下称“闽源钢铁”）厂区内，公

司对部分设备进行的技改工程正在
热火朝天地进行着。

作为一家民营钢铁企业，闽源钢
铁在行业低潮中尚有一些腾挪余地。
“目前，我们公司经营情况在盈亏线
附近，预计全年会有微利。 ”闽源钢
铁办公室主任林广治告诉导报记者。

但并不是所有的钢铁企业都能
保持在盈亏线附近。 据中钢协日前
披露的信息， 由于钢铁价格的不断
下挫，今年上半年，国内大中型钢铁
企业实现销售收入 1.5万亿元，同比
下降 17.9%；实现
利润总额 16.4 亿

元， 而主营业务亏损 216.8亿元，增
亏 167.68亿元； 亏损企业 43户，占
统计会员企业户数的 42.6%。

在经历了上半年钢铁价格的大
幅下挫之后， 下半年钢铁价格并没
有止住下跌趋势。

以上海期货交易所螺纹钢主力
合约为例， 今年七月初其价格一举
向下突破 2000元 /吨， 此后虽略有
反弹， 但至本月下旬以来继续遭遇
重挫， 目前其价格在 1960元 /吨左
右的低价徘徊。 与期货市场类似，现
货市场的价格同样不断下挫。 26日，
在济南市工业北路永君钢材市场，
一经营螺纹钢的经销商告诉导报记
者， 济南市场三级螺纹钢价格目前
在 2080元 /吨左右， 与 6月份相比

下挫 10%左右。 >>下转A2版

山东体育产业
交易平台揭牌
赛事开发等将在此交易

B1·公司

上市纺企的存货仍是悬在其头顶的“达摩克利斯之
剑”。 根据已披露的中报，已有 53家上市纺企存货过亿元

上市纺企
拉响存货警报

导报讯 （记者 曹凤芹）27日，
山东体育产业资源交易平台揭牌仪式
在山东产权交易中心交易厅举行。 这
是全国首家由省级体育产业管理部门
与省产权交易中心共同搭建的、 专门
用于体育产业资源流转的重要平台。
据悉， 山东省体育产业发展服务中心
将面向各市体育局和各级协会、 体育
企业、体育俱乐部等资源拥有单位，广
泛征集优质的体育资源，分期、分批上
架交易平台。

山东体育产业资源交易平台交易
项目主要包括： 各级体育赛事的市场
开发策划方案征集及招商；场馆运营、
管理及广告招商；职业俱乐部教练员、
运动员转会；体育旅游、体育传媒、体
育培训、 体育康复等策划方案征集及
招商； 以及体育企业股权交易等有形
和无形资产。

山东省体育产业发展服务中心将
组织专家对所有上报项目进行梳理、
筛选、评估、审核后，选择优质项目上
架交易平台; 交易中心接受推荐项目
后，与各项目单位签订招商合作协议，
进行招商推介及挂牌交易, 交易中心
通过整合专业投资机构、 体育赞助机
构、体育传媒机构、赛事运营机构等服
务机构，为体育资源提供策划、推广、
投资、运营等专业服务，通过市场化方
式对体育资源进行优化配置。

另外，交易平台还将探索在体育赛
事股权众筹、体育场馆设施资产证券化、
体育产业基金投入体育资源、 创建体育
“互联网+平台”等方面开展创新运作。

导报讯（记者 王延锋）在经历
了大幅下挫之后，沪深两市 27日迎来报
复性反弹。截至收盘，沪综指涨 5.34%，报
3083.59点，成交 4043亿元；深成指涨
3.58%，报 10254.3点，成交 3610亿元。

当日， 沪深两市大幅高开后曾震
荡下行， 并在下午 14点后双双翻绿，
显示市场信心依然疲弱。但此后，在保
险、银行等金融股的带领下，两市指数
急剧拉升，最终得以大幅上涨。

在板块方面， 金融股表现异常抢
眼。 保险板块中的中国人寿、 中国平
安、新华保险均得以涨停，中国太保大
涨 9.09%；银行板块也走势强劲，中信
银行、北京银行、南京银行涨停，宁波
银行、招商银行涨逾 9%。此外，交运设
备、交通物流、工程建设板块也居涨幅
榜前列，中国中车再次迎来涨停。

在经过 27日的暴涨之后，市场信
心得到较大提振，大盘指数已经“见
底”的观点广为流传。 但也有分析认
为， 这只是市场超跌之后的技术性反
弹，“见底”之说为时尚早。

在经历上周一、 周二的剧烈暴跌
之后，中国央行在周二晚上降息降准，
中金所出台措施限制股指期货投机
性。 周三，沪深两市呈现剧烈震荡，显
示市场抄底者与出逃者的互相碰撞。
周三晚间，美国隔夜市场报复性上涨，
更使得国内市场超跌反弹一触即发。

因此， 周四国内市场的大幅上涨
在情理之中，其能否说明市场“见底”
仍值得怀疑。毕竟，A股市场目前已经
处于下行通道， 趋势的扭转将需要一
个较长的过程。


